

Por mínima elegancia, Madrazo tendría que irse de su cargo durante el tiempo que dure la investigación.

Pero debe hacerlo de modo definitivo porque, si tenía autoridad moral para regir su entidad, la ha perdido por completo al quedar vinculado, en informes oficiales, a prófugos de la justicia y al uso de dinero sucio. Si a la postre la investigación legal no le finca responsabilidades, quedará a salvo y hasta se le ensalzará por su habilidad para eludir la acción de la justicia. Pero la dimensión ética de toda autoridad, que constituye parte primordial de su arsenal para gobernar, ha quedado reducida a nada.

Descriptor: Columna Plaza Pública

Título: Plaza Pública/ Prensa

Fuente: Reforma

Fecha: 07/06/1996

Folio: 27319

Medida: 6796

Plaza Pública / Prensa

Varios cambios en la propiedad o la dirección de diarios que aparecen en la ciudad de México o en los estados, constituyen la noticia de que amerita hablar en una fecha dedicada a la prensa, cuyas celebraciones rituales carecen cada vez más de sentido.

Miguel Angel Granados Chapa

Acto de adulación al presidente de la República en sus orígenes, el Día de la Libertad de Prensa pasó pronto a ser ceremonia ritual, chabacana u ominosa según el ánimo del convidado principal. Una de las mejores manifestaciones del presidencialismo acotado sería, por lo tanto, dar por concluida la época en que se reúnen editores y el jefe del Estado, sin perjuicio de que los periodistas y el Presidente intercambien opiniones siempre que los intereses y las obligaciones de unos y otro lo aconsejen y permitan.

Apenas el viernes pasado, en Sonora, el Presidente mostró su irritación por la actitud de algunos medios, pues le parece que son incapaces de reconocer los aciertos y se empeñan en subrayar sólo insuficiencias y errores. Hasta dijo que sistemáticamente ocultan las buenas noticias. Es seguro que quienes incurrían en esa práctica hayan tenido tanto éxito que el jurado del premio nacional de periodismo no encontró nada que premiar, para la celebración de hoy, en el campo de la producción informativa. Quizá el Ejecutivo manifestó su parecer sobre la prensa para quedar a mano con el sector de ella que a su vez le expresa insatisfacción con el modo en que gobierna.

Sirva, sin embargo, esta fecha sólo como referencia para reunir información relevante sobre la prensa en esta hora, puesto que noticias relevantes han modificado y están por modificar el ámbito de los medios impresos. Para empezar, hay que registrar un repunte de la Organización Editorial

Mexicana (OEM), la antigua cadena García Valseca, la de los "soles". Si bien ha sufrido frustraciones como el cierre de El Fronterizo, en Ciudad Juárez, órgano fundador de esa cadena, que apareció por primera vez el 10 de septiembre de 1943, la OEM acaba de hacer dos adquisiciones de relieve. Compró en la capital veracruzana el Diario de Xalapa, y La Prensa, en la ciudad de México.

El periódico xalapeño era propiedad del señor Rubén Pabello Acosta, que lo vendió a una sugerente combinación de intereses. En ella, por una parte figura su compadre Ignacio Morales Lechuga, ex procurador general de la República, que de ese modo inicia en firme su retorno a Veracruz, con la mira de gobernarlo; y por otro lado la OEM, cuyo vicepresidente de información, Guillermo Chao Ebergeny (veracruzano también, tuxpeño) notificó el 9 de mayo a los trabajadores que esa empresa había adquirido una porción del diario que le permite manejarlo. Los trabajadores organizaron un sindicato que hoy, 7 de junio, celebrará una plática con la empresa a fin de firmar un contrato colectivo, en cuyo defecto habrá huelga el próximo viernes 14.

De la venta de La Prensa se enteraron sus trabajadores el 31 de mayo, cuando el propio Chao Ebergeny tomó posesión como director, en reemplazo de Manuel Alonso, director de la Lotería Nacional al final del gobierno anterior. La Prensa había sido comprada a la cooperativa que la editaba por el ex banquero Carlos Abedrop, y por Jesús de Polanco, propietario en España de una vasta red de intereses entre los cuales descuella en México el grupo editorial Santillana (Alfaguara, Aguilar, Taurus). El País, el diario madrileño perteneciente al mismo grupo, imprime todavía su versión mexicana en los talleres de Basilio Badillo No. 40. La OEM pertenece a Mario Vázquez Raña, presidente del comité olímpico mexicano, pero la irregular licitación en que la adquirió en 1976, junto con funcionarios del gobierno saliente, de Luis Echeverría, que no repararon en la colisión de intereses que eso representaba, hizo conjeturar desde entonces que el ex presidente es el verdadero dueño.

En La Jornada se produjo anteayer el relevo en la dirección general, y un cambio sustantivo en su régimen de propiedad. Para sustituir a Carlos Payán Verver, que dirigió el diario desde su fundación en 1984, fue designada Carmen Lira Saade, hasta ahora subdirectora general de ese periódico, en el que también fue subdirectora de información y corresponsal en Washington. En el proyecto que presentó como candidata, incluyó en el capítulo de la autocritica la admisión de que "con frecuencia se ideologizan o editorializan las notas informativas", pero se defendió de acusaciones de radicalismo aduciendo que éste consiste "en la persistencia en el tratamiento de los asuntos, sean las luchas regionales, los crímenes del poder, las causas profundas de la rebelión indígena, la emergencia de la sociedad civil".

Payán Verver fue designado miembro del consejo de administración, y consultor general del grupo de empresas a que pertenece La Jornada. La asamblea del miércoles (a que acudieron o estuvieron representados 111 de los 160 accionistas comunes) acordó también modificar la estructura del capital. Hasta ahora, ningún accionista común podía reunir en sus manos mayor número de papeles que sus compañeros. Ahora se emitirán nuevas acciones, disponibles para inversionistas que carecerán de aquella limitación.

Un nuevo diario está por aparecer en la ciudad de México, y quizá lo haga hoy mismo como ha sido el propósito anunciado por su director, Pablo Hiriart, que lo fue de la agencia Notimex y el diario El Nacional, ambos pertenecientes al gobierno federal, durante la administración salinista. Interrogado por diversos entrevistadores acerca del capital que da sustento a su empresa, pues su pertenencia al equipo de Salinas ha hecho brotar conjeturas sobre una eventual presencia de éste en el financiamiento, Hiriart ha desechado la versión y asegurado que cuenta con un crédito de Merrill Lynch, la firma bursátil norteamericana.

Aparecería otro cotidiano, vespertino, a comienzos de mayo, pero su publicación al menos se ha aplazado. Se trata del que resultaría de convertir en diario el semanario La Crisis, dirigido por Carlos Ramírez. Este, por lo tanto, dejaría de publicar su "Indicador político" en El Financiero, periódico que hace mes y medio redujo su precio de venta al público en cuarenta por ciento, para incrementar su circulación.

El ex procurador general de la República Ignacio Morales Lechuga adquirió una participación en la propiedad del Diario de Xalapa, lo que probablemente marca su regreso a su entidad natal, que tiene interés en gobernar.